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ACTA No. 01/2022 

Proceso: Comité de Extensión Facultad Tecnológica  

Unidad Académica y/o Administrativa: Unidad de Extensión Facultad Tecnológica 
Hora de Inicio: 

10:10 am 

Motivo y/o Evento:  Comité de Extensión 
Hora de finalización: 

11:53am 

Lugar: Sesión virtual (Herramienta MEET) 
Fecha: 09 de febrero de 

2022 

Participantes 

Nombre Cargo Firma 

Ruth Esperanza 

Román 
Representante de Decanatura 

Asistió 

Ricardo Porras Representante de Mecánica 
Asistió 

Helmuth Ortiz 
Coordinador de la Unidad de Extensión 

Facultad Tecnológica 

Asistió 

Yamid Garzón Representante de Electrónica 
Asistió 

Jaime Pantoja Representante de Ciencias Básicas 
Asistió 

Héctor Pinzón Representante de Civiles 
Asistió 

Robinson Pacheco Representante de Industrial 
Asistió 

Miguel Ángel 

Leguizamón Páez 
Representante de Sistematización de datos 

Asistió 

Milton Mena Serna Representante Maestría en Ingeniería Civil 
Asistió 

Diana Ramírez 
Representante de los Diplomados de 

Extensión 

Asistió 

Diana Fontalvo 
Funcionaria de la Unidad de Extensión 

Facultad Tecnológica 

Asistió 

Erika Urrego 
Contratista de la Unidad de Extensión Facultad 

Tecnológica 

Asistió 

Paola Duran 
Contratista de la Unidad de Extensión Facultad 

Tecnológica 

Asistió 

 

Elaboró:  Erika Urrego Visto Bueno del Acta:  Helmuth E. Ortiz S. 
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OBJETIVO: Informe y presentación de la nueva coordinación de la Unidad de Extensión  

 

 

ORDEN DEL DÍA: 

 

1. Verificación de quórum 

2. Aprobación del acta de la sesión ordinaria N° 8 de 2021 

3. Presentación del grupo de trabajo de la Unidad de Extensión 

4. Informe del coordinador de la Unidad de Extensión 

5. Presentación de los Proyectos Curriculares de la FT ante las IED  

6. Proposiciones y varios. 

 

 

DESARROLLO DEL COMITÉ DE EXTENSIÓN FACULTAD TECNOLÓGICA: 

 

La contratista Paola Duran de la Unidad de Extensión Facultad Tecnológica da la bienvenida a los 

representantes del Comité, al equipo de trabajo de la Unidad y a la nueva Decana de la Facultad 

Tecnológica, la Ingeniera Ruth Esperanza Román Castillo; luego procede a leer el orden del día para su 

aprobación por el Comité presente. 

 

1. Verificación quórum: Se verifica el quórum con la presencia de 9 integrantes del Comité de 

Extensión de la Facultad Tecnológica, los cuales se relacionan a continuación: Ruth Esperanza Román, 

Helmuth Ortiz, Ricardo Porras, Yamid Garzón, Jaime Pantoja, Miguel Ángel Leguizamón, Robinson 

Pacheco, Héctor Pinzón y Milton Mena. 

 

2. Aprobación del acta sesión N°08/2021: Interviene el Coordinador Helmuth Ortiz y les pregunta 

a los integrantes del Comité si aprueban el acta de la sesión # 8/2021, y al no obtener negativa alguna 

se da por aprobada, aclarando que la Decana de la Facultad se abstiene de aprobar, ya que como nueva 

integrante no participó en dicha sesión y que el docente Helmuth Ortiz aprueba el acta como 

representante del proyecto curricular de Tecnología en Electricidad, puesto que esa era su función en 

ese momento. 

 

3. Presentación del grupo de trabajo de la Unidad de Extensión: 

 

El docente Helmuth Ortiz empieza realizando su presentación como el nuevo coordinador de la Unidad 

de Extensión de la Facultad Tecnológica, aclarando que este fue el único cambio dentro del grupo de 

trabajo el cual se conforma también por Diana Ramírez, Diana Fontalvo, Paola Durán y Erika Urrego. Con 

respecto a los representantes del comité de extensión siguen siendo las mismas personas, además de 
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contar con la participación de la nueva Decana de la Facultad Tecnológica, Ruth Esperanza Román. Se 

menciona que se encuentra abierto el proceso de encontrar representante para el área de humanidades, 

ya que nunca se ha contado con uno. 

 

La Decana toma la palabra diciendo que está al corriente de la ausencia del representante de 

humanidades y manifiesta que se encuentra hablando con el Ingeniero David Navarro para lograr esta 

representación.  

Por otro lado, pregunta si el docente Helmuth actuaría como representante de Tecnología en Electricidad 

y como Coordinador de la Unidad al mismo tiempo dentro del Comité, a lo cual el docente contesta que 

legalmente no puede actuar en las dos representaciones y por ello renunció formalmente ante el 

Consejo Curricular del programa académico.  

  

 

4. Informe del coordinador de la Unidad de Extensión:  

 

Interviene el coordinador Helmuth para comentar algunos aspectos importantes de los últimos Comités 

centrales de extensión, en los cuales hay dos puntos a tratar: 

 

El primero es sobre los exámenes que realiza el ICFES a estudiantes que están a punto de graduarse 

de educación media; en la sesión pasada hubo una conversación interesante sobre si se va a 

desarrollar de manera central estos cursos para preparación de la prueba saber 11. Esto nació por 

una propuesta de la Facultad de Ingeniería solicitando la apertura de estos cursos, sin embargo, en 

estos momentos la Facultad de Ciencias y Educación comenta que ellos ya cuentan con este curso 

desde hace algunos años y para este inicio de 2022 tienen 200 aspirantes, por lo cual no es 

conveniente que las diferentes unidades presenten propuestas individuales para ofertar la misma 

temática. De acuerdo a esta discusión, se llega a la decisión de que los cursos los van a ofrecer todas 

las unidades de extensión y estos van a ser administrados por la unidad de Ciencias y Educación. 

Inicialmente se van a empezar a dictar de manera virtual, no obstante, se planea ofertar de manera 

presencial a partir del próximo semestre para que los estudiantes puedan asistir a la sede más 

cercana. Desde el punto de vista de gestión de recursos estará a cargo del Idexud y la parte de 

contratación de profesores será mixta, unos serán suministrados por la Facultad de Educación y otros 

los deberán suministrar las demás Facultades.  

 

Para la gestión de espacios se debe analizar si la Facultad Tecnológica puede realizar este proceso, 

dado que este es uno de los problemas fuertes que se tienen actualmente. 
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Comenta el docente Ricardo Porras que es claro que en la Facultad el tema de los espacios es 

complejo, pero para este tipo de proyectos se podría tener también convenios con algunos colegios 

cercanos para poder generar los espacios en contra jornada u horario nocturno.  

 

Toma la palabra la Decana Ruth Esperanza, diciendo que pronto se hará una intervención ante la junta 

administradora local de Ciudad Bolívar para hablar sobre las acciones que tiene la Facultad para la 

integración con el entorno y la comunidad, por lo cual se considera que es momento de hacer mayor 

presencia y mayor contacto con la Localidad. 

 

El acuerdo de la decanatura con Henry Abello es que oriente sus acciones a poner orden en las relaciones 

con la comunidad, y de esta manera también apoye a extensión y sirva como contacto para canalizar 

esfuerzos y dar salida a este proceso.  

 

Interviene el Coordinador Helmuth afirmando su colaboración conjunta con el Ingeniero Henry Abello y 

pasa tratar el siguiente punto establecido.  

 

El programa académico transitorio, que para el 2021-3 fue aprobado por el Consejo de Facultad en 

noviembre y por el Comité Central de Extensión en diciembre. Ya en este momento se está realizando 

toda la gestión para iniciar el curso de 3 módulos con aproximadamente 120 horas de dedicación, y 

se cuenta con 19 personas inscritas. Para esta ocasión el coordinador del programa, el Ingeniero 

Miguel Pérez y el supervisor del proyecto, el ingeniero Jhon Forero, van a estar trabajando de la 

mano con la unidad y las directivas académicas. Se espera durante la tercera o cuarta semana del 

mes de febrero hacer la apertura de este programa transitorio para darle la oportunidad a estos 19 

estudiantes de que obtengan su título profesional. Aquí también vale la pena aclarar que de acuerdo 

a la resolución 069 de 2018 y algunas resoluciones posteriores que han aumentado la vigencia o han 

prorrogado esta resolución emitida por el Consejo Académico, este es el último semestre 2021-3 en 

el cual se puede ofrecer esta modalidad. Sin embargo, en la última sesión del Comité Central la 

Vicerrectora Académica, la Ingeniera Mirna, se comprometió a hacer toda la gestión ante el Consejo 

Académico para obtener una nueva resolución que le de prórroga a la vigencia durante al menos un 

año más. Si esto sucede vale la pena considerar empezar tanto en decanatura como en la unidad a 

decidir si se continúa con la coordinación del docente Miguel o se nombra un nuevo coordinador.   

 

La Decana comenta que dentro de las garantías estudiantiles que en un primer momento se 

presentaron, se incluía este punto, los representantes de los estudiantes querían que esto quedara 

dentro de sus garantías, pero se les aclaró que eso no era competencia del Consejo Superior 

Universitario, sino que era un tema académico y es por ello que la Ingeniera Mirna está ofreciendo 

esa gestión en este ámbito. 
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5. Presentación de los Proyectos Curriculares de la FT ante las IED  

 

El Coordinador Helmuth comenta que en el último comité del año pasado se habló sobre la tarea que se 

hizo para la presentación de los Proyectos Curriculares de la Facultad Tecnológica. Este video que se 

encuentra en YouTube ha tenido 274 visualizaciones totales y algo que todos como representantes 

habían solicitado en este último comité es que se hiciera una tarea similar cambiando un poco la 

metodología para hacer esta presentación más corta, de tal manera que se pueda mostrar a los colegios 

y estudiantes los programas académicos y motivar el ingreso a la Facultad; es por ello que se trae el tema 

nuevamente al comité para darle continuidad.  

 

Tomando un poco la experiencia de la última presentación mencionada anteriormente, es claro que tuvo 

una duración bastante larga, cerca de 2 horas, lo cual la puede tornar aburrida, se debe ajustar de tal 

manera que en un sólo video se hable de las generalidades de los procesos y no repetir información. La 

Unidad está dispuesta a armar esta parte de la presentación central donde se le diga a los estudiantes y 

a las directivas de los colegios esos aspectos generales de la Facultad y que cada uno de los 

representantes de los diferentes Proyectos expliquen las características particulares de cada programa. 

 

El docente Ricardo Porras comenta que evidentemente el ejercicio fue interesante, pero la duración fue 

excesiva, el próximo video debe ser más corto, máximo 45 minutos y se deben establecer libretos. El 

personal de posgrados de comunicación y educación tiene un equipo especializado para hacer videos y 

presentaciones que quizás puedan apoyar al comité para que la presentación sea dinámica y los videos 

sean de máximo 5 o 10 minutos por proyecto curricular. 

 

El docente Robinson Pacheco está de acuerdo con que se haga un nuevo video y que se mire un poco 

más de simplicidad y precisión. 

 

La Decana manifiesta que ella abogaría por un video de 15 o 20 minutos con un comparativo de carreras 

y con libretos con información muy concreta y aspectos más visuales. En relación a lo anterior, el 

Ingeniero Enrique Rojas quien será el nuevo Webmaster de la Facultad, puede brindar apoyo y también 

Loreth de comunicaciones, puede ayudar a crear mensajes que generen impacto en las comunidades a 

través de las redes sociales.  

 

El docente Yamid Garzón comenta al respecto del trabajo que se hizo y que se viene realizando por parte 

del Proyecto Curricular de Electrónica desde hace 5 años, en donde se han hecho acercamientos a través 

de los proyectos transversales, proyectos de grado, proyectos tanto de ingeniería como de tecnología, 

semana tecnológica, entre otros a los estudiantes de los colegios de la zona. El problema es que algunos 

programas lo están abordando individualmente, al igual que la Decanatura y ahora la Unidad de 
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Extensión y eso trae como consecuencia saturación de información hacia los colegios, por lo tanto, se 

debería manejar desde la misma decanatura una política de Facultad para efectivamente atraer a los 

estudiantes a los programas.  

 

Ahora bien, para el tema del pre icfes (saber 11), este puede ser un programa para que el estudiante 

vaya a la Facultad y se enamore de los espacios. Por otro lado, es importante que los cursos se hagan 

con una política para no bombardear a los colegios, hay algunos profesores que dentro de su plan de 

trabajo tienen asignado las visitas a las instituciones educativas, el hablar con los rectores, con los 

estudiantes, hacerles presentaciones, y demás actividades para que se tenga ese acercamiento a la 

Universidad.  

 

El año pasado se envió a la unidad una base de datos de alrededor de 120 colegios para que se hiciera la 

respectiva invitación, sin embargo, toca tener en cuenta que no todos los contactos están actualizados, 

por lo tanto, se hace necesario reajustar toda esta información para nuevamente generar esas 

conexiones. 

 

Otro punto importante a tocar es que actualmente existe en la Universidad el programa académico de 

Comunicación Social, y se podría considerar el proceso de pasantías para estudiantes que estén 

alrededor de séptimo u octavo semestre con el fin de que ellos generen los videos y desde ahí también 

pueda desarrollarse su proyecto de grado. 

 

El Coordinador Helmuth toma la palabra y afirma lo que comenta el docente Yamid, dado que en este 

momento muchos Proyectos Curriculares, la Unidad de Extensión y la Decanatura están atacando desde 

diferentes partes y no se están aunando esfuerzos; se deben generar unas políticas y/o procedimientos 

de tal manera que todas estas acciones vayan enfocadas al mismo objetivo y no generar redundancias. 

Por otro lado, sería muy interesante obtener la ayuda de los estudiantes de comunicación social para 

que de igual forma ellos también puedan obtener su modalidad de grado por medio de la pasantía. 

  

Interviene la Ingeniera Diana Ramirez, opinando que dentro del video sería bueno que cada vez que 

hablen de una carrera se mencionan más los beneficios y cosas muy puntuales e interesantes para los 

estudiantes; de igual manera, para llevarlo a cabo la Facultad cuenta con personas que tienen esta 

formación, como por ejemplo al contratista David del área audiovisuales, quien sería un buen elemento 

de apoyo para la edición y publicidad. Simultáneamente, de parte del Idexud hace poco se tuvo 

comunicación con Nelson quien hace parte del área de publicaciones y mencionó que están muy 

interesados de empezar a hacer temas promocionales enfocados a extensión, por lo cual también puede 

ser un aliado para trabajar.  
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La Decana propone que se acuerde un equipo de trabajo para comenzar a darle orientación al tema y 

culminar en una política de comunicaciones. Por ejemplo, el docente Milton Mena también ha 

manifestado dificultades para hacer inscripciones en sus programas de posgrado, entonces eso se debe 

incorporar a esta política porque se necesita todo el apoyo conjunto. Este equipo puede ser constituido 

con Enrique Niño, Bibiana Mejía para tener contacto con la decanatura y cualquier otra persona que 

tenga la formación y pueda brindar apoyo. 

 

El Coordinador Helmuth comenta que en la Unidad se encuentra una estudiante de ingeniería, Erika 

Urrego, quien está contratada por parte del Idexud como apoyo asistencial, ella también puede 

colaborar en este tema, por tanto ahí se va conformando el grupo para realizar estas labores; igualmente 

se contará con el apoyo de los representantes que tienen mayor experiencia en este acercamiento en la 

comunidad y los colegios, como el docente Yamid para mirar los detalles de la experiencia de Electrónica 

con el objetivo de generar esta idea de unificación de criterio. 

 

El docente Yamid explica que ya hay un colegio que está solicitando una visita para los estudiantes de 

grado once, sin embargo, dado que se va tomar una política desde la Facultad, es importante saber si se 

va a hacer una asignación de alguna persona para hacer las visitas o lo se seguirá manejando el Proyecto 

Curricular. 

 

El Coordinador Helmuth responde de que tanto la Unidad como la decanatura van a empezar a generar 

estos criterios unificados para la proyección antes los colegios cercanos a la Facultad Tecnológica, no 

obstante, es un proceso un poco lento , entonces tanto para el docente Yamid como para los otros 

programas académicos se sugiere que si ya tienen una agenda con instituciones educativas no se debe 

posponer ni cambiar, ya que no es  conveniente detener todo el trabajo esperando todos estos criterios.  

 

Interviene la ingeniera Diana opinando que se debe trabajar más en el tema laboral, es decir, mostrarles 

a los estudiantes acerca del campo laboral de cada programa, por lo cual sería bueno trabajar con la 

dependencia de emprendimiento para que vean más cosas positivas como sacar su proyecto adelante, 

su propio negocio etc. También analizar si se pueden hacer alianzas con convenios por extensión o con 

el CERI para que los estudiantes tengan más oportunidades laborales, a través también de los grupos de 

investigación, movilidad estudiantil y demás. Otro punto importante que se debe dialogar es el tema del 

consumo de drogas puesto que esto tiende a desprestigiar la propia Facultad y muchos estudiantes no 

están de acuerdo con el consumo. 

 

El Coordinador Helmuth aclara que esto es complejo y considera que este trabajo se debe dar no sólo 

hacia el estudiante sino hacia la comunidad en general de la Universidad, realizando una labor muy 

fuerte con trabajo social para atender a los estudiantes en los cuales las drogas no son recreativas, sino 

que ya generan problemas personales complejos. 



 

 FORMATO: ACTA DE REUNIÓN Código: GI-FR-010 

 Macroproceso: Direccionamiento Estratégico Versión: 03 

Proceso: Gestión Integrada 
Fecha de Aprobación: 

21/03/2017 

 

Este documento es propiedad de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas. Prohibida su reproducción por 

cualquier medio, sin previa autorización. 

 

Toma la palabra la Decana Ruth Esperanza para comentar dos aspectos importantes, el primero es que 

comparte plenamente que no se va a parar todo hasta que las políticas estén claras, es decir, todo debe 

seguir conforme se tenía planeado. Por otro lado, respecto a lo demás conversado, es cierto que existen 

temáticas difíciles alrededor del desprestigio de los programas, es por ello que la decanatura será un 

canal para transmitir al equipo de Bienestar estudiantil, para buscar qué formas hay de canalizar un 

estudio orientado a la problemática de las drogas. Este tema se ha planteado desde una perspectiva más 

grande que promueva un proyecto de la recuperación de la institucionalidad, puesto que hay una 

apropiación de ciertos espacios para el consumo de drogas, es por ello que en la medida que la 

Universidad tenga institucionalidad muy probablemente se van a alejar estos espacios particulares. 

Respecto a esto, se ha venido pensando en buscarle otro uso a la “media torta” ubicada dentro de la 

Facultad, debido a que se necesita hacer una recuperación de espacios cambiándole el uso. En el sector 

externo a la sede (entrada peatonal sobre la avenida Ciudad de Villavicencio) también se tiene pensado 

realizar la gestión porque se encuentra en un estado de completo abandono. 

 

Por último, acerca de lo tratado sobre el área de emprendimiento, se aclara que en este momento no 

existe esta dependencia, ya que según lo confirmado por la docente Doris Olea, en los últimos años cada 

programa académico decidió asumir los temas de emprendimiento por sí mismos, entonces si se va a 

hacer algo relacionado a esto, se tendría que incluir en un plan de acción para ver trabajar su proceso. 

 

El Coordinador Helmuth aclara que efectivamente todo lo que tiene que ver con emprendimiento se está 

manejando con los Proyectos Curriculares; como Facultad no se cuenta con una unidad o un área de 

emprendimiento, sin embargo, se podría crear una colocándola dentro del plan de acción para poder 

generar las políticas, las directivas y las directrices con el fin de tener unificación de manera similar a 

como se hizo con prácticas académicas y pasantías. 

 

El Docente Ricardo Porras afirma estar completamente de acuerdo en que hay que tratar de centralizar 

este tema y opina que en la parte de pasantías no existe una relación universidad-empresa, puesto que 

incluso muchas veces el mismo estudiante es el que trata de conseguir su pasantía. Se debe mantener 

estas relaciones de manera permanente con las distintas empresas. 

 

Interviene la funcionaria Diana Fontalvo explicando que es difícil garantizar que una empresa afilie 

permanentemente a estudiante tanto pasantías como para prácticas, para ello se deben establecer 

convenios y desafortunadamente dentro de la Universidad es muy difícil llevar a cabo esto; actualmente 

para pasantía se tiene convenio con Claro, la Sue, y la Universidad Militar y para práctica se cuenta con 

siete empresas que sí están garantizando la vinculación de los estudiantes tanto para pasantías como 

para prácticas mediante acuerdo de voluntad y contrato de aprendizaje, respectivamente. 
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El Coordinador Helmuth comenta que se debe retomar el acercamiento de la Facultad específicamente 

hacia diferentes empresas para la vinculación de estudiantes a pasantías o a prácticas laborales. De igual 

forma, este proceso se debe añadir al plan de trabajo y hacer esta gestión con las directivas de diferentes 

empresas para promover la creación de convenios. 

 

 

6. Proposiciones y varios. 

 

El docente Yamid toma la palabra para comentar que existen unas políticas del gobierno nacional 

llamadas “primer empleo” donde hacen la vinculación de estudiantes de últimos semestres a varias 

pasantías. Su método de funcionamiento es que si se abre alguna convocatoria la Unidad de Extensión 

presenta a los estudiantes posibles a esos empleos para su contratación. Esto es un proceso 

relativamente nuevo e incluso lo están manejando también a través de las cajas de compensación. 

 

El Coordinador Helmuth se compromete a investigar sobre el tema y da paso a otro punto importante a 

tocar, el cual es el asunto de prácticas laborales; en este momento la cantidad de prácticas que se están 

gestionando a través de la Unidad son bastantes y esto les sirve a los estudiantes como experiencia 

laboral. Según la nueva reglamentación del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social se dictamina que las 

pasantías y las prácticas laborales ahora se van a tener en cuenta como experiencia profesional, sin 

embargo, en la Universidad las prácticas laborales académicamente no tienen reconocimiento, la idea 

es que el estudiante realice esta labor y que le sirva también en el entorno académico, es por ello que 

se deja esta propuesta en la mesa para empezar a debatirlo en los distintos comités y consejos.  

 

La Decana toma la palabra y pregunta si se pueden retomar los principales componentes del plan de 

acción actual y mirar si todo lo que se ha dialogado el día de hoy está contenido o si se necesita 

implementar; este sería el primer paso para comenzar a trabajar y formalizar todas las ideas que hoy se 

plantearon.  

 

El Coordinador Helmuth responde de que efectivamente son varias las ideas que se abordaron en esta 

reunión, por lo cual se debe revisar el plan de acción y buscar apoyo de otras dependencias para ejecutar 

todos los proyectos. 

 

La funcionaria Diana Fontalvo toma la palabra y aclara que el programa “primer empleo” o “estado 

joven” se ha estado trabajando hace algún tiempo y actualmente se cuenta con cuatro estudiantes de 

Ingeniería de Gestión de la Producción laborando con la DIAN. 
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Interviene el docente Jaime Pantoja diciendo hay un elemento muy importante que no solamente hace 

parte de la Unidad de Extensión, sino que se vuelve transversal a cada uno de los Proyectos Curriculares 

y se llama la proyección social, es un elemento fundamental a tener en cuenta en esta gestión. 

 

El Coordinador Helmuth comenta que desde la Vicerrectoría Académica la ingeniera Mirna Jirón ya hizo 

presentación formal al Comité central de Extensión de la propuesta de creación, conforme al cambio 

estatutario que se está generando desde hace algunos años, de la Vicerrectoría de contextos y 

proyección social. Este es un proceso lento, pero en un par de años las Unidades van a estar adscritas a 

una Vicerrectoría directamente y no sólo a un Instituto. 

La Decana pregunta sobre si esta Vicerrectoría reemplazaría al Idexud y si está en armonía con la nueva 

estructura orgánica propuesta en la asamblea. 

 

El Coordinador Helmuth contesta que en la propuesta presentada por la ingeniera Mirna no se habla de 

manera explícita si el Idexud desaparece o simplemente se le dan otras funciones, lo que es claro es que 

la Vicerrectoría de Contexto y Proyección Social asume gran parte de las funciones que en este momento 

tiene el Idexud, desde la parte administrativa de convenios hasta toda la parte de gestión de 

presupuesto. 

 

Se finaliza la sesión y se agradece la participación y asistencia de los representantes. 

 

Una vez agotado el orden del día se levanta la sesión, febrero 09 de 2022. 


